

INSTITUTO LA INMACULADA - NIVEL SECUNDARIO



León XIII 8626 - Villa Rivera Indarte

ACTO DEL 17 DE AGOSTO: CONOCIENDO LA VIDA Y OBRA DE DON JOSÉ DE SAN MARTÍN

“Seamos libres que lo demás no importa nada”

NOTA ACLARATORIA: TODO LO QUE ESTÁ DENTRO DE CUADROS DE TEXTO ES PARA AQUELLOS CURSOS QUE CUENTAN CON CONECTIVIDAD Y PROYECTOR; ES DECIR QUE QUIENES NO TIENEN ESTE RECURSO, NO PODRÁN SOCIALIZAR LAS PROPUESTAS DIDÁCTICAS QUE SE ENCUENTRAN DENTRO DE DICHS CUADROS, POR LO QUE DEBERÁN LEER TODO EXCEPTO LO ENMARCADO.

Hoy conmemoramos el aniversario número 172 de la desaparición física de nuestro Padre de la Patria: nos estamos refiriendo al General José de San Martín: el gran Libertador de América. En Argentina, es nuestro Padre de la Patria, mientras que en Perú se lo reconoce como “libertador del país”, con los títulos de “Fundador de la Libertad del Perú”, “Fundador de la República” y “Generalísimo de las armas”; mientras que en Chile su ejército lo ha destacado con el grado de “Capitán General del Ejército chileno”. Pero mucho más allá de su gesta libertadora, San Martín es una pieza fundamental en la construcción de nuestra identidad nacional. ¿Conocemos un poco más de su historia?

José Francisco de San Martín nació un 25 de febrero de 1.778 en Yapeyú, un pequeño pueblo de la provincia de Corrientes. Su papá se llamaba Don Juan de San Martín y su mamá Gregoria Matorras.

José era el más pequeño de cinco hermanos. Con ellos y con los niños guaraníes de la zona, pasaban sus días jugando al aire libre, corriendo y montando caballitos de palos.

Cuando tenía cuatro años su familia se trasladó a Buenos Aires y dos años después se fueron a vivir a España para mejorar la educación de sus hijos. Viajaron durante varios días cruzando el océano en una Fragata.

Al igual que su papá y sus hermanos mayores, José eligió la carrera de militar, y con solo 12 años ya pertenecía al ejército, y luchaba en sus primeras batallas a favor de los españoles, luchando contra los franceses.

Las batallas eran a caballo, cuerpo a cuerpo, con bayonetas, sables, cañones de muy poco alcance, y también participó de las fragatas por mar.

Así fue como José de San Martín se convirtió en un experimentado y exitoso militar, y en lo que le deparó su vida, también se constituyó con su histórica obra como un gran hombre.

Todo comenzó cuando se enteró que las colonias americanas, donde él había nacido, comenzaban a pelear por su libertad; pensó y pensó... y tomó una decisión muy importante: ¡Luchar por la Independencia de su patria!

Con esta decisión, San Martín, a los 34 años de edad, volvió a su patria pensando únicamente en la libertad de América. Dejó en España a su madre y a su brillante carrera militar en el ejército español, para entregarse no solo a sus hermanos argentinos, sino también americanos.

Y así fue como en el año 1.812, se embarcó en una Fragata para regresar a Buenos Aires, donde ofreció sus servicios con la firme idea de luchar por la tan ansiada libertad de los pueblos americanos.

A los pocos días de su arribo a Buenos Aires, el Triunvirato, que era la forma de gobierno que había en esos momentos, le encargó la creación de un Escuadrón para defenderse de los españoles que querían seguir gobernando y dirigiendo la vida de los americanos.

Es por ello que el General San Martín, creó el REGIMIENTO DE GRANADEROS A CABALLO, que estaba formado por valientes soldados organizados y disciplinados, quienes participaron de su primera batalla (y la única en la República Argentina), la batalla de San Lorenzo, de la que resultaron victoriosos expulsando a los españoles.

¿Quieren ver a los granaderos hoy diciendo qué es para ellos el General San Martín y ejecutando después “La marcha de San Lorenzo? ¡La que por cierto es considerada una de las mejores marchas militares de todo el mundo! Y de paso, ¡Los invitamos a cantarla!

Lo vemos a continuación:

https://www.youtube.com/watch?v=x85DgbjYDZk&t=157s&ab_channel=Nicol%C3%A1sCampos

Y por si pueden verlo con los celulares, este es el QR que los lleva al video:



Aunque San Martín tenía muchas obligaciones, también acostumbraba asistir a las reuniones y fiestas que se hacían en Buenos Aires. Y en una de ellas, conoció a Remedios de Escalada, una mujer joven y hermosa de 14 años, con quien se casó.

Cuatro años después, siendo gobernador e intendente de Cuyo y durante los preparativos del cruce de los Andes, nació su hija a la que llamaron Mercedes Tomasa de San Martín.

En 1.817 el ejército de los Andes se puso en marcha para cruzar la cordillera nevada. Pasaron muchas penurias... por la altura, el clima helado, el viento fuerte, la poca comida... ¡Y la cruzaron a caballo y en mulas! Fue una auténtica epopeya muy arriesgada, por eso y como era fervientemente católico, Don José de San Martín declaró Generala del Ejército de los Andes a la Virgen del Carmen de Cuyo, a la que entregó su bastón de mando con la absoluta fe en Dios de que ella les dictaría el camino a la libertad.

Parecía una misión imposible, pero el General Don José de San Martín y sus valientes soldados lograron vencer a los enemigos, luego de varias batallas, siendo la primera de ellas la batalla de Chacabuco, donde realizó una histórica arenga a sus soldados.

¿Quieren ver esa histórica arenga que les hizo San Martín a su regimiento justo antes de la batalla de Chacabuco? La observamos atentamente a continuación:
https://www.youtube.com/watch?v=TnPR6nBezyM&t=13s&ab_channel=PabloPerez

Y si es posible, se puede ver escaneando con los celulares el siguiente código QR que nos llevará a ese histórico momento fielmente representado en la película "Revolución":



Esa batalla le permitió entrar a Chile para seguir con la campaña libertadora. Luego continuó luchando junto a sus valientes granaderos y también al general O'Higgins, con quien tuvo un célebre y victorioso abrazo en la batalla de Maipú, bajo el alero de la Virgen del Carmen de Cuyo que siempre los acompañó, como él mismo recordó.

Luego de liberado el hermano país de Chile, San Martín se embarcó con su regimiento rumbo a Perú, país en el que libró grandes batallas, tras las cuales y en conjunto con el General venezolano Simón Bolívar, alcanzaron expulsar a los españoles logrando la independencia de aquel hermano país. Y así como San Martín tuvo un célebre abrazo con su par O'Higgins en Maipú, también hubo un histórico abrazo libertador de América entre nuestro general y Bolívar en Guayaquil, Ecuador, el cual es recordado hoy como el abrazo de la Libertad de América del Sur.

Y fue así como el gran San Martín liberó a Argentina, Chile y Perú.

Cuando San Martín regresó a Buenos Aires, se enteró de la muerte de su esposa y decidió volver con su hija Mercedes a Europa.

Mercedes creció, se casó y tuvo dos hijitas. Don José fue un abuelo muy cariñoso y pasó sus últimos días junto a ellas en la localidad francesa de Boulogne Sur Mer, hasta su muerte un 17 de agosto de 1.850. En su testamento, **San Martín** dispuso que el histórico sable que empuñó durante toda la campaña libertadora de América, sea "entregado al General de la República Argentina, Don Juan Manuel de Rosas, por la firmeza con que ha sostenido el honor de la república contra las injustas pretensiones de los extranjeros que pretendían humillarla", tal como fueron sus palabras en el testamento.

Y desde ese momento de la partida hacia el Reino de los Cielos, el grandísimo General don José de San Martín se convirtió en **EL PADRE DE LA PATRIA**, quedando para siempre como un mito de los más gloriosos de nuestra historia.

San Martín fue un gran soldado, pero también un padre ejemplar que le dejó a su hija Mercedes consejos para recordar.

Esos consejos son conocidos como las "Máximas de San Martín", las cuales se detallan a continuación:

1. Humanizar el carácter y mostrarse sensible aun con los insectos.
2. Inspirar amor a la verdad y odio a la mentira.
3. Inspirar gran Confianza y Amistad, pero uniendo el respeto.
4. Estimular en Mercedes la caridad con los pobres.
5. Respeto sobre la propiedad ajena.
6. Acostumbrarla a guardar un secreto.
7. Inspirar sentimientos de indulgencia hacia todas las Religiones.
8. Dulzura con los criados, pobres y viejos.
9. Que hable poco y lo preciso.
10. Acostumbrarla a estar formal en la mesa.
11. Amor al aseo y desprecio al lujo.
12. Inspirarle amor por la Patria y por la Libertad.

Y esas son las máximas que nuestro Padre de la Patria le dejó a su hija y, tal vez sin saberlo, nos dejó todos nosotros, los argentinos que hoy disfrutamos de una patria libre y soberana gracias a la inmensa gesta patriótica que hizo posible este gran hombre, ¡héroe máximo de nuestro amado país! Por eso no podemos menos que darle nuestras infinitas gracias por su inmenso legado y por eso hoy podemos gritar.... ¡VIVA LA PATRIA!

Y ahora, para cerrar esta sentida conmemoración, les vamos a pedir que cada curso y división elijan un valor resumido en una sola palabra o frase corta que les haya inspirado

San Martín... ¿Qué nos hace sentir su legado? ¿Libertad? ¿Pasión? ¿Amor por el ser argentino? O bien puede ser: ¿Qué máxima fue la que más nos movilizó?

Elijamos una colectivamente, la escribimos en el papel adhesivo que les compartimos y, poniendo al final el curso y división a la que pertenecemos, la pegamos en el afiche que está en la galería de los segundos años y que hicieron los estudiantes de 2do año B y C, ¿sí? ¡A pegar en el segundo recreo nuestra elección! Muchas gracias ¡Y QUE VIVA LA PATRIA Y LA LIBERTAD, QUE LO DEMÁS NO IMPORTA NADA!

Profesores Luis Agüero, Laura Bustos y Diego Caminos.

Y una actividad más: ¡Ahora veremos cuánta atención prestaste a la historia hoy reverenciada de San Martín!
Para eso, veamos esta trivía sobre algunos aspectos de la vida de nuestro Padre de la Patria en esta trivía que les compartimos a continuación, ¡a prestar mucha atención!

<https://tn.com.ar/sociedad/2021/08/14/los-que-respondan-bien-estas-11-preguntas-saben-mucho-sobre-jose-de-san-martin/>

Y por si quieren hacer esta actividad con los celulares, este es el QR que los llevará a la trivía:

